



OPINIÓN



POR PABLO
CABAÑAS DÍAZ

Nepotismo: Morena frente a sus desafíos

Tras décadas de un sistema político dominado por el Partido Revolucionario Institucional, la llegada de Andrés Manuel López Obrador al poder en 2018, junto con el ascenso de Morena, ha marcado un punto de inflexión en la política mexicana. Sin embargo, las acusaciones de nepotismo y otras formas de corrupción han persistido.

El nepotismo en México es un problema que viene del pasado y afecta a los partidos políticos, y a pesar de su discurso de cambio, Morena no ha logrado distanciarse por de esta práctica.

La reforma destinada a erradicar el nepotismo representa un intento por abordar el problema, pero su postergación hasta 2030, sumada a la existencia de familias influyentes dentro del partido, ha suscitado dudas sobre su verdadero compromiso de transformación.

Es en este contexto, que la presidenta Claudia Sheinbaum envió una carta a la dirigencia nacional de Morena con el propósito de establecer reglas claras para prevenir actos anticipados de campaña de cara a las elecciones intermedias de 2027, esto en respuesta a la controversia generada por la senadora Andrea Chávez, quien promovía su imagen buscando la gubernatura de Chihuahua.

La carta, redactada durante la Semana Santa y enviada el 21 de abril de 2025, aborda temas fundamentales.

Entre ellos, se destacan el establecimiento de lineamientos claros para quienes aspiran a cargos de elección popular, el respeto a los tiempos electorales y, de manera especial, la lucha contra el nepotismo.

Aunque la reforma constitucional que prohíbe a los familiares directos ocupar estos cargos no entrará en vigor hasta 2030, la presidenta Sheinbaum sugirió que Morena debería aplicar dicha norma desde 2027.

Incluso advirtió que cualquier familiar que busque un puesto por nepotismo "se verá mal ante el pueblo". Sin embargo, la falta de sanciones inmediatas y la influen-

cia de líderes como Ricardo Monreal y Adán Augusto López, quienes apoyaron la extensión de la reforma, evidencian tensiones internas y dificultades para atender la petición presidencial.

Morena ha enfrentado críticas por hipocresía, dado que su narrativa de "no ser como los partidos tradicionales" lo que choca con prácticas ancestrales como el nepotismo.

La dirigencia del partido, liderada por Luisa María Alcalde, prometió implementar un "candado" interno para evitar candidaturas nepotistas en 2025 y 2027, aunque su efectividad se pone en duda, considerando el peso de las alianzas con el Partido Verde y las dinámicas internas de Morena.

En México, particularmente en lo que respecta al poder desde la formación del Estado mexicano en el siglo XIX, se enseñó a la clase política que este se hereda.

Es la sangre y el linaje lo que, al final de cuentas, prevalece, y Morena no está exenta de esta realidad.

Los gobiernos priistas fueron criticados, no solo por su permanencia en el poder, sino porque su fuente de legitimidad se había agotado.

Esta lección, hoy, debe ser valorada por Morena. Es evidente que, en este

país, lo que realmente determina la permanencia en el poder no son las capacidades de las personas, sino las dinastías a las que pertenecen.

Esta realidad erosiona la confianza en las instituciones. La propuesta de reforma contra el nepotismo, presentada por la presidenta el pasado 5 de febrero durante la conmemoración del 108 aniversario de la Constitución en Querétaro, estipulaba que ningún familiar podría suceder de manera inmediata a otro en un puesto de elección popular a partir de las elecciones intermedias de 2027, en las cuales se renovarían 15 gubernaturas.

No obstante, los críticos advierten que en México el nepotismo seguirá siendo difícil de reformar a niveles municipal, estatal y federal.

Si Sheinbaum logra capitalizar su imagen y el amplio apoyo popular que ha cultivado, se habrá de convertir en un agente de cambio histórico en la política mexicana.

El nepotismo en México es un problema que viene del pasado y afecta a los partidos políticos, y a pesar de su discurso de cambio, Morena no ha logrado distanciarse por de esta práctica

